

EL CORREO DEL SUR.

ANO X.

CONCEPCION, JUEVES 24 DE MAYO DE 1860.

NUM. 1259.

EL CORREO.

CONCEPCION, MAYO 24 de 1860.

OS PALABRAS ANTE TODO.

En el decurso de los tiempos, i cuando podamos descansar algún tanto de la ruda dolorosa carrera del periodismo, se nos viva a volver a entrar en la lucha periodística.

Damos de nuevo principio a éste sagrado apostolado de la prensa periódica o mas disgustos i sinesores que nos haya acarreado tan ingrata tarea en el largo periodo que la hemos estado desempeñando.

Las mejores intenciones nos guian.

Serímos conscientes a ellas? No lo indamis, i el público será el juez mas seguro al mismo tiempo que el juez mas recto e imparcial de nuestros actos.

Escrifos a los rencores políticos, a las enemistades comunitarias que por desgracia han descendido a este hermoso país en estos últimos años, será nuestro principal motivo el dedicarnos a las mejoras materiales e intelectuales de esta provincia tan hábilmente dirigida por el magistrado que está a su frente.

No echarímos en olvido, que los sentimientos de unión i conciliación de que tantas i repetidas pruebas han dado el Exmo. Gobierno de la República i su digno representante en esta dehen de ser inseparables del periodista que aspira a dejar su nombre bien sentido no teniendo por mas mertece su conducta que el bien del país i el honor de los intereses jeciales.

De nada la lucha estéril en beneficios resultados i mui al contrario funesta a los adelantos i progresos del país? De nadia la sangre derramada? De nadia tantos mártires de una mala causa i de un espíritu estirvado?

Porque no seguirán los pueblos i los individuos la marcha conciliatoria i fusionista emprendida por el Gobierno? de que servirán todos sus esfuerzos a cincelizar las hondas heridas que nos ha dejado un funesto pasado, si no contribuimos con todos nuestros esfuerzos a hacer olvidar un triste pasado para encaminar al país a su prosperidad i engrandecimiento a que es acreedor por tantos i diferentes títulos?

Hé aquí las ideas que nos acompañan al burocratico cargo de la redaccion del *Correo del Sur*. Sostenedores de las buenas ideas i del principio de autoridad en su respeto i acatamiento es tan necesario a las Repúblicas Sud-Americanas, seremos peones infatigables en este grande asunto que se llama organización Nacional i en el consolidamiento de la Paz Pública. Pedimos para ello el concurso de todos los buenos.

La nueva redaccion no contempla en los Chilenos todos mas que a unos mismos hijos, herederos de unas mismas glorias i desventuras i acreedores a un porvenir mas feliz i mas alhagueno.

Olvido a lo pasado. Pero, por Dios, no encubramos con un velo flúebre la estatua de la libertad! El porvenir es nuestro!... Confiamos i perseveraremos; i al estruendo de las armas fratricidas sucedan de una vez los beneficios de una paz duradera i eterna, como duraderos i eternos son los beneficios rayos del Sol de Setiembre, que tantas i repetidas veces ha alumbrado las gloriosas hazañas de los patriotas chilenos.

Paz a los hombres de buena voluntad!...

Carlos P. Estrada.

VALPARAISO.
(CORRESPONDENCIA DEL "CORREO.")

Mayo 21 de 1860.

CIENTO I RICO DE PESOS!—Se ha recibido por estos mundos con no pequeña sorpresa la noticia del exorbitante producto que ha dado en esa ciudad, el beneficio que la compañia de equitadores

dio en favor del Cementerio. A la verdad que no creímos que la caridad pública estuviera desarrollada en ese pueblo de una manera tan prodigiosa, i que no podrá menos de ser altamente benéfica para el necrópolo de la población. Aplaudimos de todas veras el entusiasmo caritativo que durante la noche del beneficio arrastró un concurso numeroso al circo, el que dio un resultado tan favorable para la casa de los difuntos. Con razón se ha dicho siempre que en Concepcion el espíritu público i la caridad se hallan en un pie que no podría compararse sin injusticia con el de otras ciudades tan alejadas como ella. Concepcion es la ciudad destinada a hacer surcir todos los pensamientos grandes, como la libertad, la fraternidad, etc., i otras muchas cosas que de tanto que se repite i babosean ya nadie sabe lo que significan.

Adelante ilustrado pueblo de Concepcion!

Si sitar ad astra!

UNA CONVERSACION.—Por la imprensa del "Comercio" se ha dado a luz una interesante novela traducida por A. Brochon i original del Conde Rowset Bouillon.

PEQUEÑO PLUTARCO.—Bajo este título ha escrito una nueva obra Don José Bernardo Suárez, i ha sido aprobado por la Universidad como texto de lectura.

LICENZA DE CHILLAN.—Sabenos que se han decretado 200 pesos para encargar a Europa un gabinete de fisica para el Liceo de Chillan. Aplaudimos tan importante medida i damos los parabienes a los chilanejos, cuya provincia, al paso que va, se elevará mucho mas arriba que algunas de sus vecinas.

COMPAGNIA DE EQUITADORES.—Tenemos ya entre nosotros a los equitadores que vienen de visitar a la provincia de Concepcion, donde su juventud ha dado una entrada piñón al necrópolo de la población penquista. Esperamos que aquí desparramo tanto entusiasmo como entre nuestros lectores de aquende el Biobío.

NOTICIAS DE EUROPA.—El vapor inglés *Callao* fondeó en este puerto el dia 14 a las 9 de la mañana. Sus fechas de Europa son: del continente hasta el 1.º de abril i de Inglaterra hasta el 2. Con el nuevo arreglo de los vapores del Pacífico, las fechas del viejo mundo adelantan ocho dias a las que teníamos ántes.

Poco lisonjera es la situación de la Europa. La alianza anglo-francesa corria gran peligro de deshacerse para siempre, por la anexión de Saboya a la Francia. La Suiza ha protestado en contra de este proyecto. Napoleón ha declarado a Suiza que llevará su proyecto a cabo i a todo trance. Las tropas francesas han entrado a Chambery, capital de Saboya. La Inglaterra ha protestado contra la anexión i lord John Russel ha declarado que Inglaterra tendrá que entrar en una alianza mas estrecha con otros poderes para oponerse al principio de anexión. El tratado entre Cerdeña i Francia sobre la anexión de Saboya debía ratificarse pronto. Apesar de las amenazas del Papa, Victor Manuel ha aceptado la anexión de la Romanía, Parma i Módena. La amenaza del Santo Padre, como ya sabéis consiste en la escomunión, cuya fórmula aparece en el "Comercio" del 16 del presente, i que es pieza curiosa de reproducir. Este hecho ha causado gran agitación en Viena, i el monarca Sardo la ha contestado engrosando su ejército hasta 300 mil hombres. Con esta fuerza i la amistad del Emperador francés, que se ha captado con la cesión de la Saboya parece dispuesto a emprender la lucha en contra de Francisco José, del Papa i el rei de Nápoles. Las tropas francesas deben abandonar pronto a Roma i se creían que serían reemplazadas por napolitanas.

Las negociaciones de los españoles con los marroquies no han llegado a efectuarse; los españoles han vuelto a tomar la ofensiva i dieron una batalla en que salieron vencedores con la pérdida de 1,000 i tantos hombres. Despues de esto, principiaron nuevamente los tratados bajo las condiciones que aun se determinan fijamente.

Eu el Perú solo se ocupan de la cuestión Francesa. La prensa le consagra numerosos i largos artículos, pero todavía no principiaron las relaciones entre M. de

Lesseps i los señores peruanos. El Daugay-Troncy había llegado al Callao el dia 2 del presente. En el Ecuador había completa paralización del comercio i se hacia un gran reclutamiento.

En Copiapó, las minas seguían en brillante estado. Se habían examinado los restos del cura Domingo Carmena, que fué ahora 20 años en Copiapó, i estaban perfectamente conservados.

FERROCARRIL DEL SUR.—Es cosa decidida que se continuará en breve hasta San Fernando, por contrata hecha no hace muchos días, según lo asegura el "Ferrocarril".

—Se dice que se ha ordenado al arquitecto del Gobierno, M. Renault, el levantamiento de un plano para construir un edificio para el Instituto Nacional, bajo una escala ya-diseñada.

ESCOMUNION.—En nuestras noticias de Europa, os hemos hablado de la escomunión a Victor Manuel. Os remitimos un artículo del "Sicile" sobre la materia, el que contiene también la fórmula de la escomunión. Ha sido reproducido por la prensa en esta ciudad i en Santiago i ha originado una notable sensación. Es una pieza digna de leerse i meditarse en la segunda mitad del siglo XIX, en que nos hallamos.

INTENDENCIA.—El Sr. D. Cornelio Saavedra debe pasar en muy pocos días a la capital, por asuntos del servicio, i quedará subrogándose el Sr. D. Juan Enrique Ramírez, secretario que fué del Sr. General Blanco en el Perú i que firmó también los tratados de Paucarpata. Este caballero ha hecho sus estudios en Escocia, i posee un juicio verdaderamente asombroso. Adelantamos la elección que ha hecho el Sr. Saavedra, para dejar un sustituto digno del pueblo de Valparaíso.

BELLA ESCASÉZ DE LA MONEDA DE PLATA.—Bajo este título se reprende en el "Argentino" un brillante artículo, i como la materia es de interés i debe ser conocida por todos, os lo remitimos para que de los cabildos en las columnas del "Correo del Sur".

EQUITADORES.—Anoche han dado su primera representación.

DATOS COMERCIALES.

Carbon de piedra.....	\$ 8 50 tonel.
Id. en Lota.....	6 25 lib. vts
Id. en Coronel.....	5 75 id.
Cobada.....	3 50 fanq.
Charqui.....	11 50 quil.
Frejoles bayos.....	3 75 fanq.
Id. blancos.....	3 50 id.
Id. alberjillas.....	3 50 id.
Id. hallados.....	3 00 id.
Id. canarios.....	3 00 id.
Grasa en punzas.....	19 50 id.
Harina flor de Santiago quintal.....	3 12 3 25
Id. del Sur.....	3 00 id.
Id. 2.º.....	3 25 id.
Id. candela flor.....	3 50 fanq.

De la Escaséz de la Moneda de Plata.

Hace ocho meses poco mas o menos que el comercio de Valparaíso i Santiago, se queja de la escaséz de la moneda de plata i de los obstáculos que esta escaséz opone a los negocios por menor. En efecto, cuesta trabajo conseguir el cambio de un cóndor o de cualquiera otra moneda de oro para satisfacer las pequeñas necesidades de la vida, i los pesos de plata son tan escasos que sorprende encontrar uno de ellos, lo cual sucede solo por casualidad.

Este estado de cosas es molesto, pero no como se ha dicho i escrito, insopportable; las transacciones se efectúan con alguna dificultad, es cierto, pero todavía con bastante libertad: solo si las dificultades aumentan de dia en dia i no es probable que desaparezcan antes de un tiempo largo. Se ha pedido, por esta causa, al Gobierno que tome medidas para remediarlas i se le ha recomendado particularmente que elija entre dos medios: el primero consistiría en permitir la introducción de las monedas de plata extranjeras; el segundo, en disminuir las de plata nacionales.

Examinemos que efectos podrían producir una u otra de estas dos medidas, i si conviene adoptarlas. Se pide la importación de las monedas de plata extranjeras pero cuáles son las que podrían introducirse cuando el comercio exporta las

de plata chilenas? Solo las piezas de un peso i de cincuenta centavos perú-bolivianas porque es muy evidente que las piezas de plata de un valor igual a la moneda nacional no podrían introducirse en el momento mismo en que ésta se exporta.

La proposición tiende, pues, simplemente a la introducción de esa moneda falsificada en diversas partes i de todos modos, que infesta al Perú, Bolivia i las Provincias Argentinas, i que hace allí tan difíciles las transacciones de crédito i de plaza a plaza. Se trataría de introducir esa moneda falsificada, al principio por el Gobierno i en seguida por el comercio exterior i los particulares, hasta tal punto que casi todas las piezas de cincuenta centavos de dicha moneda que circulan al presente, no son mas que cobre plato o níquel i no tienen ni lei ni valor uniformes.

La introducción de esta moneda en Chile podría ser, preciso es conveniente en ello, la ocasión de una especulación muy lucrativa para las primeras casas de comercio que se dedicaran a hacerla i facilitaría las transacciones durante algunos días, porque se vería sin duda alguna elevarse rápidamente el precio nominal de todos los artículos, i hacerse mas fáciles los retornos para Europa por la exportación de los cóndores i demás piezas de oro. Pero el país pagaría caro esta ventaja transitoria i aparente por la dificultad que experimentarían las transacciones cuando se hubiese exportado la moneda de oro. El desarrollo de las operaciones de crédito que ha sido tan notable i tan beneficio durante algunos años, se decaería de un golpe, como sucede cuando la tasa de interés baja i se hace variable el valor de la moneda. En cuanto a las operaciones de crédito ya efectuadas, no hay tampoco necesidad de decir cuál sería su liquidación. En un préstamo sobre bonos de la caja, tres o cuatro años por ejemplo, en la moneda actual, se pagarían los intereses i se haría el reembolso del capital en moneda perú-boliviana. En realidad, la liquidación importaría una bancarrota de veinte por ciento a lo más, que podría elevarse a un cuarenta, cincuenta o mas por ciento.

Esta bancarrota afectaría a los propietarios de los bonos de la Caja Hipotecaria, a los de los títulos de la deuda interior i aun a las rentas del Estado en la percepción del impuesto territorial i de los derechos de Aduana, interior que no se sabiese la tarifa en una cantidad igual a la diferencia entre la moneda feble i la lejiana.

En verdad, cuesta trabajo comprender que una proposición cuya adopción arraigaría evidentemente tales consecuencias, haya sido presentada, publicada i sostenida como si se tratase de una medida muy sencilla i a todas luces buena.

La otra proposición tiene al mismo fin por diverso camino: consiste en disminuir la lei de la moneda de plata actual i sellarla con siete o ocho décimos de fino, en lugar de nueve décimos, que es la lei actual.

Si siendo adoptada esta alteración, la monedad quedaría libre, o en otros términos, si la Casa de Moneda continuara comprando i sellando, como al presente, toda la plata en barra que le ofrece el comercio, la medida propuesta produciría los mismos efectos que la precedente, con la diferencia que la bancarrota sería determinada i limitada a uno o dos décimos, según se adoptara la lei de siete o la de ocho décimos. El monto sería menor, pero siempre grande i muy grande.

Los resultados de las medidas serían menos desastrosos si el gobierno no decretara simplemente la fabricación de una suma determinada de monedas de plata de siete o ocho décimos, que fuese un poco inferior a las necesidades de la circulación. Con esta condición la nueva moneda no podría exportarse porque no tendría fuera del país su valor nominal i conservaría este valor en el interior a causa de la gran necesidad que de ella se tendría. Este sistema monetario existe en Inglaterra i acaba de adoptarse en Suiza; pero es preciso fijarse muy bien en que descansa sobre la limitación muy circunscrita i muy exactamente conservada de la fabricación de la moneda de plata. Desde que se fabricase mas de cierta cantidad,

se suscitarían los inconvenientes arriba indicados.

Sería prudente conferir al Gobierno la facultad de incrementar sus recursos de un momento a otro por un aumento instantáneo de la fabricación de moneda feble? No sería colocarlo en una pendiente algo resbaladiza en presencia de fuertes tentaciones, en caso de un conflicto transitorio? Por otra parte, ¿conviendría a Chile, país productor de plata, privarse de la fabricación de la moneda de plata? Le convenía abandonar definitivamente el tipo de plata sobre que está fundado hasta el presente el sistema decimal? Cuestiones son estas sobre lo que convendría reflexionar mucho, si el proyecto de fabricar moneda feble se sometiese al estudio.

Poco nos parece que el mal no es ni tan grande ni de un carácter tan permanente que sea necesario recurrir a tal remedio. Bastaría continuar fabricando monedas pequeñas de plata con tal que se mintan de manera que entren verdaderamente en la circulación i no puedan reunirse sin algún trabajo. Entonces, en efecto, se necesitaría algún tiempo para reunir una cantidad que valga la pena de exportar; será indispensable algún trabajo que ocasionaría algunos gastos; en fin, no podrá reunirse i exportarse sino después de haber circulado algún tiempo i perdido algo por el uso. Estos pequeños obstáculos a la exportación pueden impedirlo, i seguramente amortiguaría. Sin embargo, si el cambio se mantiene en la cuota subida en que lo vemos desde hace algún tiempo, exportará el oro, que se encuentra en este momento en el mercado en cantidad excesiva; i mas tarde si, como debe esperarse, la producción de las minas de plata llega a ser abundante, el equilibrio de los dos metales en la circulación monetaria se establecerá naturalmente, sin que sea necesario alterar ni cambiar nada en las leyes monetarias existentes.

La medida que indicamos ha sido tomada ya por el Gobierno: ha ordenado la fabricación de monedas pequeñas i prohibido entregarlas en masa, como se practicaba ántes, a los agentes de las casas de exportación. Cremos que ha hecho todo lo que era útil que hiciese: el comercio hará lo demás.

LA ESCOMUNIÓN.

El "Sicile" ha publicado sobre esta materia el siguiente artículo:

“En el momento en que se trata de resucitar una ceremonia que no demuestra calificar, pero que todo el mundo juzga ya como merece juzgarse; cuando a mediados del siglo XIX se nos viene hablar aun de escomuniones, hemos creído que no carece de interés el dar a conocer a nuestros lectores la fórmula empleada por la iglesia en tales circunstancias. Cada cual podrá examinarla hoy con calma i con indiferencia; pero por lo que hace a nosotros, no podemos menos que decir que la escomunión así pronunciada debía ser muy cruel en la época en que los eclesiásticos hacían un uso demasiado frecuente de esta arma terrible en medio de unos pueblos ignorantes i fanáticos.

“Necesitaremos decir cuán innumerables i multiplicadas eran las escomuniones durante los siglos II, III i IV? Será preciso recordar que esas sentencias herían, con harta frecuencia, no solo a un individuo, sino a familias, i provincias, a naciones enteras, i que estas últimas, una vez colgadas bajo el entredicho, permanecían privadas de todos los consuelos de la religión?

“A fines del siglo X, en 998, fué cuando Roberto, hijo de Hugo Capeto, se vió escomulgado por Gregorio V, porque se casó con Berta de Borgoña, su prima hermana. Demasiado débil para resistir a la iglesia, este rei, quien por otra parte mereció el nombre de Piadoso, repudió a Berta, i se casó después con Constanta de Arlés, que por cierto lo hizo bien desgraciado.

“Dos siglos después, en 1,199, las censuras eclesiásticas hirieron igualmente a Felipe-Augusto, que había repudiado a Ingerburga, de Dinamarca, para tomar por esposa a Inés de

Meranía. Esta murió de dolor en Poissy, e Injerburga no conoció jamás los gores de la maternidad; pero que importaba nada de esto a Inocencio III, con tal que mostrase él hasta donde alcanzaban los rigores de su autoridad?

"Por lo demás, este soberano pontífice abusó estráñamente de ese remedio extremo que se llama la escomunión. El fué quien escomulgó a Othon de Brunswick, después de haberle coronado emperador; é escomulgó a Juan Sin-Tierra, rey de Inglaterra; é comenzó la cruzada contra los albijenes, lanzó al entredicho contra estos pueblos, creó la inquisición, é escomulgó dos veces, en 1208 i 1211, a Raimundo VI, conde de Tolosa. Quién podrá jamás lavar toda la sangre inocente derramada por orden de aquel Papa? quién podrá borrar todos los crímenes que pesan sobre su memoria? quién pronunció tantas veces én el esas sentencias terribles, que hacían bajar la cabeza de los más fuertes i temblar a los pueblos?

"Sabido es que, bajo su pontificado, la escomunión iba acompañada de maldiciones terribles, pronunciadas al son de las campanas. Después de la lectura de la sentencia, los obispos i los sacerdotes arrojaban en el suelo los círculos encendidos que llevaban en las manos i los pisotaban diciendo: "Así Dios estinga la vida del escomulgado!" De ordinario aun los templos eran colgados de negro; las imágenes i las reliquias de los santos, cubiertas con un velo negro i depositadas en el suelo; finalmente, colocaban espinas sobre el umbral de la iglesia, como para prohibir su acceso.

"Cuando el escomulgado moría bajo el golpe del anatema, privaban a su cuerpo de sepultura. Así sucedió con Raimundo VI, conde de Tolosa, muerto en 1222. Veinticinco años después, su hijo, Raimundo VII, solicitó

que se le diera a su padre sepultura eclesiástica; pero ni las lágrimas del hijo, ni el arrepentimiento, ni las pruebas de piedad del padre, pruebas que atestiguaron ciento trece personas en una información sumaria que se practicó al efecto, nada bastó para consensuar i ablandar los rigores del Papa Inocencio IV i, sin embargo, Raimundo VII se había sometido a la Iglesia con el fin de evitar semejante indignidad, i había sido absuelto el viernes santo del año 1229. Este conde compareció aquel mismo día (12 de abril) en la iglesia de Paris, descalzo, en camisa, i en este estado fué conducido ante el cardenal Anjelo, legado pontificio en Francia, de quien obtuvo el perdón."

"Trasladémonos, por medio del pensamiento, dice uno de nuestros sábios contemporáneos, a aquellas edades de ardiente fe, por lo general poco ilustrada, i se comprenderá la emoción i el terror de los pueblos, las escomuniones provocaban a veces la insurrección contra los principes que eran objeto de ellas. El pueblo, privado de los auxilios de la iglesia, se sublevaba para forzar a los poderosos de la tierra a encorvar la cabeza i ceder a los anatemas espirituales; resultando de aquí graves inconvenientes, sobre todo cuando se admitía que un principio escomulgado se hallaba poseído de toda autoridad, i que sus vasallos quedaban desobligados de cumplir su juramento de fidelidad, que sus subditos no le debían ya obediencia.

"Tal exceso de poder, por parte del pontificado, provocó una oposición tanto mas temible, cuanto que emanó de los reyes mas adictos a la iglesia, particularmente de San Luis. No solamente resistió este principio a las pretensiones de los obispos que reclamaban la intervención del brazo secular para obligar a los escomulgados (entre otros, el conde de Bretaña) a someterse, sino que también obtuvo de la Santa Sede varias disposiciones i cartas, destinadas a restriñir los abusos de las escomuniones.

"Felipe el Hermoso fué aun mas allá. Habiendo tenido violentas querellas i disensiones con el Papa Bonifacio VIII, que quería subordinar el poder temporal al poder espiritual i ejercer sobre los tronos un derecho de soberanía, el rey de Francia rehusó el someterse. El Papa lanzó varias bulas contra él, de 1296 a 1301, i después lo escomulgó declarando al reino en entredicho. Felipe contestó quemando la bula pontificia. El Papa fulminó una nueva sentencia de escomunión; pero entonces ya el rey exasperado, envió a Italia algunas tropas, bajo las

órdenes de Nogaret, quien se apoderó de la persona del pontífice i le hizo sufrir tan mal trato, que de él le provino la muerte.

"A partir de esta época, los soberanos pontifices se mostraron ya menos dispuestos a lanzar los rayos de la Iglesia. Cada siglo ha visto disminuir su número. Sin embargo, el 27 de marzo de 1808, el Papa Pío VII amenazó con la escomunión a Napoleón I; i despues cometió el anacronismo imperdonable de realizar su amenaza el 11 de junio de 1809: "Que vos soberanos, decía en su bula, sepan una vez mas que están sometidos, por la ley de Jesucristo, a nuestro trono i a nuestra autoridad." El emperador respondió a esta medida, que recordada la edad media, con otra medida no menos enérgica: hizo que se apoderasen de la persona del Papa, quien fué primero conducido a Florencia, i despues a Savona. Pero Napoleón se guardó muy bien de maltratar al vicario de Cristo: al contrario, le respetó, i hasta le dejó lanzar con toda libertad varios breves que, en otros tiempos, habrían sido más que suficientes para perturbar a la Francia.

"No debe confundirse la bula de escomunión, que es un documento especial, con la fórmula de la sentencia que vamos a dar a continuación, la cual es casi siempre la misma, salvo algunas insignificantes alteraciones. En nuestros días, la Iglesia pronuncia sus decisiones con las mismas ceremonias que se usaban en tiempo de Inocencio III, i solo después de haber lanzado sus anatemas, es cuando expide las bulas o leturas en las cuales se dice a los obispos i a los curas en qué días deberán leer a los pueblos la sentencia de la escomunión pronunciada contra un individuo o contra su soberano.

"Al traducir aquí la terrible fórmula de la escomunión, hemos procurado conservar en este curioso documento toda su energía i toda su originalidad. Sin embargo, hemos retrocedido ante la traducción de ciertas palabras que nuestra lengua no puede expresar con exactitud, dejándolas en latín que los eclesiásticos pronuncian sin escrupulo. Parece que el latín no ofende a la probidad:

"Le latin dans les mots brave l'honnêteté."

"Hecha esta saavedad o advertencia, reproducimos aquí textualmente la fórmula de la escomunión, tal cual ha sido o va a ser pronunciada uno de estos días en Roma:

"En nombre de Dios Todo-Poderoso, del Padre, del Hijo i del Espíritu Santo, de los santos cánones, de la Santa Virgen María, madre de Dios i de todas las virtudes celestiales, de los Angeles, Arcángeles, Tronos, Dominaciones, Potestades, Querubines i Serafines, de los Santos Patriarcas i Profetas, de todos los Apóstoles i Evangelistas, de los Santos Inocentes, que son los únicos dignos de cantar el nuevo cántico en presencia del Eterno, de los Santos Mártires i de los Santos Confesores, de las Santas Virgenes, i también de todos los Santos i elejidos de Dios.

"Nos, escomulgamos i anatemizamos a ese ladron (o a ese malhechor), i le secuaremos la senda de la Santa Iglesia de Dios, a fin de que, condenado a los suplicios eternos, sea tragado i sumergido con Dathan i Abiron, como con todos aquellos que osaron decir al Dios fuerte: 'Retírate de nosotros, no queremos conocer tus vías'. I, a la manera que el fuego es apagado por el agua, así su alma se estinga en la eternidad de los siglos, a menos que no se corrija i que no venga a reciprocidad. Amen.

"Que sea maldito por Dios Padre, creador de los hombres; que sea maldito por Dios Hijo, que padeció por el género humano; que sea maldito por el Espíritu Santo, que descendió sobre él en el bautismo.

"Que le maldiga la santa cruz, a la cual ascendió triunfante Jesucristo por nuestra redención; que la santa madre de Dios, María, siempre Virgen, le maldiga: que San Miguel Arcángel, el guardia, el protector de las almas sagradas le maldiga. Maldigáne igualmente todos los ángeles i arcángeles, los príncipes i los poderosos, con toda la milicia de los ejércitos celestiales. Que los numerosos patriarcas i profetas le maldigan; maldecido sea él también por San Juan el Precursor, que derramó el agua del bautismo sobre Je-

sucristo. Que reciba la maldición de San Pedro, de San Pablo, de San Andres, de todos los apóstoles i de los discípulos de Cristo, como también de los cuatro evangelistas, cuyas predicaciones convirtieron al mundo entero. Que sea maldito por toda la tropa maravillosa de los mártires i de los confesores, que tan gloriosos han sido a los ojos de Dios por sus buenas obras; que sea maldito por el coro de vírgenes santas que han menospreciado los bienes de este mundo en honor de Jesucristo; que sea maldito por todos los santos que, desde el principio del mundo hasta el fin de los siglos, han sido i serán gratos a los ojos de Dios. Ojalá, en fin, sea él maldito por los cielos, por la tierra i por todas las cosas mas santas que en ellos residen.

"Maldito sea en donde quiera que esté: en su casa, en su heredad, en la ruta, en la senda, en el bosque, en el agua o en el templo.

"Maldito sea en la vida i en la muerte, comiendo, bebiendo, calmando su hambre, calmando su sed,

"ayunando, dormitando, durmiendo, velando, paseando, sentado o de pie, acostado, trabajando, reposando,

"mangiando, cancando, frotándose.

"Maldito sea en la cabeza, en las sienes, en la frente, en los oídos, en las sejas, en los ojos, en las mejillas, en las mandíbulas, en las narices, en los dientes, en las muelas, en los labios, en la garganta, en los hombres, en los brazos, en las manos, en los dedos, en el pecho, en el corazón, i en todas las partes internas del cuerpo, en los riñones, en las ingles, en el fémur, in genitalibus, en los muzlos, en las rodillas, en las piernas, en los pies, en todas las articulaciones i en las uñas.

"Maldito sea en el en adenamiento i union de todas las artes de los miembros. Que ni un solo punto de su cuerpo quede sano, desde lo alto de la cabeza hasta a planta de los pies.

"Que Jesucristo, hijo de Dios viviente, i maldiga todo el poder de su carne i su sangre contra el cielo con todas las virtudes que allí residían para entregarla a la condición eterna, a menos que se arrepienta i que venga reciprocidad.

"Amen! Que así se haga! Que así se haga Amén!"

Eugenio D'Auriac.
(Ferrocarril.)

La flor.

Dios es la inteligencia infinita i el alma una chispa de esa inteligencia encarnada en la naturaleza.

(Continuación.)

CAPÍTULO VII.

LA METEOROLOGIA I LAS PLANTAS, FÓSILES VEGETALES, EL HOMBRE I LAS PLANTAS.

Bien conocida es la influencia que la meteorología tiene sobre la vegetación.

En muchos pueblos bárbaros no tienen mas calendario que los guies que el nacimiento de ciertas plantas. Los sabios mismos de nuestros días hacen mención de estos curiosos calendarios i aun de verdaderos relojes vegetales. Hay en efecto plantas cuyas flores se abren o se cierran a una hora fija i con las cuales puede saberse la hora que es, casi a punto fijo también.

La *calendula africana*, que se abre entre seis i siete de la mañana, no se abre sino mucho mas tarde cuando el hiégrometro anuncia lluvia. Esta es una de las flores que Lineo llamó *meteorópicas*; hay una segunda clase que el mismo naturalista llamó *tropicales*, i son aquellas que se abren regularmente por la mañana para cerrarse en la tarde, pero que modifican la hora según que los días son mas largos o mas cortos. Por último hay otra clase que el mismo infatigable sueco llamó *equinoxiales* por en lugar de abrir i cerrar sus pétalos segun el cuadrante turco, como las tropicales, lo hacen segun el reloj europeo.

Todos estos hechos demuestran no solo la influencia de la meteorología sobre la vegetación, sino que prueban que la planta siente esa influencia aun antes de manifestarse i modifica su manera de existir para esperarla.

Pero ¿qué es la meteorología? Ella es el concurso de todas las influencias físicas de nuestro globo, i este concurso poderoso no se reduce a modificar la hora en que algunas flores abren sus corolas, tiene un alcance mucho mayor que el que se cree generalmente, pues llega a modificar de tal modo las plantas, que sufren una verdadera transformación. En vano se alegará que en los se-

pulcros egipcios se encuentran paquetes de gramíneas antiquísimas cuyas formas son las mismas que en nuestros tiempos; esto nada prueba sino que las condiciones no han variado, que esas gramíneas no han sufrido la influencia de circunstancias capaces de modificar su forma i su estructura. Si no vemos nosotros mismos esas transformaciones vegetales es porque la vida del hombre es nada delante de la vida del mundo, porque los siglos son los minutos de la eternidad, i en fin porque mientras una generación se hunde en el polvo de la tumba, apenas ha tenido el tiempo de latir una vez el corazón del universo.

Es cierto pues que no podemos ver por nuestros ojos esas transformaciones completas de las formas vegetales, pero la planta como el hombre tiene en la vida dos es años; el de barbarie i el de civilización, i quién no sabe que los vegetales son profundamente modificados por el cuidado i la cultura de nuestros jardines?

Pero ¿para qué continuar probando esta influencia que todos reconocen, si el hombre mismo la siente siendo mucho mas vigoroso para resistirla? ¿Quién da a los americanos la raza que tienen? Porque algunos viajeros encontraron en el Orinoco tribus salvajes con cabezas deformes i con disomías sanguinarias casi acaso el derecho de espulsarnos de la raza caucásica para considerarnos como inferiores a ella? No, de ninguna manera; viajeros menos superficiales han demostrado que esas deformaciones del cráneo no eran naturales, que eran producidas por vendas que se aplicaban a la cabeza de los recién nacidos para darles un aspecto mas feroz. Raza salvaje i valiente, su vida era la guerra, mas de una vez tenían que disputar su alimento a las fieras i tribus enemigas, i su aspecto feroz hacia temblar a las mismas serpientes del monte. Pero no bastaba a la orgullosa raza del Cáucaso, era preciso que la ciencia jeolójica arrojase un puente en el estrecho de Behring para que nos llamáramos sus hermanos. Maldito sea el orgullo de la raza humana!

¿Quién lo creyera! Debajo de nuestras plantas hai un mundo vegetal, los siglos han amontonado con las revoluciones del globo los testimonios de su pasada existencia i señalando en paso a esos seres que marcan la marcha del mundo en el espacio de tiempo que nos separa de su creación.

Sobre el dedo de una mujer veo brillar una piedra; es un pedazo de ágata incrustado por capricho en un anillo; esa piedra tiene arborizaciones que la niña mira como un juego de la naturaleza; esa niña no sabe que lleva en su dedo una planta petrificada, no sabe que hace ya muchos siglos que esa planta vivió, no sabe que esas arborizaciones son el testigo de una época, de una revolución jeolójica talvez. Estos restos de las pasadas generaciones vegetales se encuentran a menudo en las entrañas de la tierra, sirviendo de guia al observador infatigable que se ocupa de la historia de las revoluciones que ha sufrido nuestro planeta.

Se ha encontrado algún fósil humano, pero esto no quiere decir que el hombre no sea contemporáneo de los fósiles vegetales i animales que se han hallado en el fondo de la tierra; ni tampoco quiere decir que no existe el hombre fósil; ulteriores investigaciones le encontrarán probablemente mas tarde, puesto que se ha encontrado el caballo que lo llevaba al combate, el buey que lo acompañaba en sus trabajos i mil otros animales hijos de las mismas influencias i del mismo medio organizador.

Hemos pues terminado la rápida ojeada que nos proponíamos echar sobre el reino vegetal. Si se recorre la marcha de la vida de los animales se verá que es la misma que hemos estudiado en las plantas i que las pequeñas diferencias que pudieran hallarse son el resultado de influencias extrañas a la esencia misma del ser, condiciones particulares de desarrollo, modificaciones pasajeras de una misma vida, sombras que halagan el orgullo humano, pero que no alcanzan a cubrir la gran verdad que hemos formulado. El hombre no existe pues; nada hai en nuestro planeta mas que naturaleza, materia, espiritualidad, leyes; i esto en todo, lo mismo en el hombre que en el musgo de nuestras rocas.

CRONICA
DEL TRIBUNAL DE APELACIONES.

Miércoles 23 de mayo.
Doña Petrona Quezada con don José Miguel Mieres sobre reivindicación.
Chillan, enero 13 de 1859.

En lo principal por presentado el pliego, mensura e interrogatorio, examinense

al tenor de éste los testigos que la parte presentare en la forma ordinaria i se comete al primer otros, ha lugar; i al segundo, tercero i cuarto, como se pide.—Sanhueza—ante mí. Madrid.

Concepcion, mayo 23 de 1860.

Vistos: en revelia de la parte de don José Miguel Mieres, se declara desierto el recurso de apelación entablado a f. 8 contra la providencia de f. 7 con costas de dicho recurso. Anótes devuélvase.—Riso—Ocampo—Astorga.

Pública hubo a las doce i durante el se dió cuenta por el secretario de los siguientes escritos:

Doña Lorenza Llanos solicitandoclaratoria de pobreza, para litigar con Benito Fuentes sobre entrega de una casa, se decretó: recibase la información ofrecida en la forma de estilo i fecha autos.

El procurador don Atanacio Carrasco por Gebhart i Gabler, en el juicio que sigue con el presbitero don José Santiago Vallejo, sobre entrega de un terreno, expresando agravios de la sentencia de primera instancia se decretó: Traslado.

El procurador por don Fermín Espinoza don Eumenia Saes en autos con don Dámaso, Lagos sobre reducción de un legado, solicitando la tasación de las costas de un artículo, se decretó: Hágase la tasación en la forma de estilo.

El mismo procurador por don Juan Mackay en los autos que sigue con don Juan Corbalan, sobre entrega de un sitio en Coronel, pidiendo la deserción del recurso entablado por éste, contraria la sentencia de primera instancia, se decretó: Traslado.

Habiéndose dado cuenta de una causa venida en apelación del departamento de San Carlos i segunda entre doña Lorenzo Ortiz i don José Protacio Azocar sobre desahucio, el Tribunal mandó se diera cuenta por el Relator.

En una causa criminal del departamento de Osorno seguida contra Francisco Aguilar por pliego de niños i vecina en consulta, se decretó: AUTOS.

DATOS ESTADISTICOS

DE LAS CAUSAS CRIMINALES RESEÑADAS POR LA ILUSTRISSIMA CORTE DE APELACIONES DE CONCEPCION, DURANTE EL AÑO DE 1859.

DATO N.º I.

Número i clasificación de las causas:
Causas de oficio 155
A petición de parte 5

160

N.º II.

Número i clasificación de las sentencias:
Sentencias definitivas 120
Autos de sobreseimiento 40
Providencias interlocutorias 29

180

N.º III.

Duración de las causas.

N.º VIII.	
Instrucción.	
saben leer i escribir	61
saben leer solamente	3
No saben nada	187
Se ignora	12
	263

N.º IX.
Profesiones.

Abastero	1
Agricultores	16
Albañiles	3
Arriero	1
Borrador	1
Cabos de ejército	2
Cañista de imprenta	1
Cantora	1
Capataz de tropa	2
Carniceros	2
Carpinteros	5
Cigarreros	2
Comerciantes	3
Costureras	5
Escríbano público	1
Fabricante de cal	1
Gafanes	92
Herreros	1
Hilandera	1
Jornalero (de gremio)	1
Lavanderas	2
Labradores	52
Lauchero	1
Marineros	3
Mariseador	1
Minero	1
Ojalatero	1
Pellonero	1
Plateros	3
Preceptor (de escuela particular)	1
Pulpero	1
Rieuderos	2
Sastre	1
Servientes domésticos	7
Soldados	5
Subdelegado	1
Talabarteros	2
Tejedor	1
Tonelero	1
Zapateros	7
Ninguno	7
Se ignora	43
	263

N.º X.
Nacimiento de los reos.

Aconcagua	1
Santiago	2
Valparaíso	1
Colchagua	1
Talca	7
Maule	83
Nuble	46
Concepción	73
Arauco	13
Valdivia	21
Perú	1
España	1
Alemania	1
Se ignora	12
	263

N.º XI.
Último domicilio.

Talca	1
Maule	69
Nuble	53
Concepción	94
Arauco	13
Valdivia	23
Se ignora	10
	263

N.º XII.
Departamento en que se cometió el delito.

Cauquenes	43
Constitución	3
Linares	4
Parral	7
Itata	7
Nuble	27
Chillán	6
San Carlos	24
Concepción	4
Talcahuano	16
Coelemu	11
Puchacai	4
Rere	7
Lautaro	10
Arauco	1
Valdivia	15
Valdivia	7
Osorno	6
	263

N.º XIII.
Número i clasificación específica de los delitos.

Contra la Religión	7
Contra el Estado	14
Contra las personas	65
Contra la propiedad	116
	263

N.º XIV.	
Número i clasificación específica de los delitos.	
Abandono de guardia	2
Abigeato	44
Aborto voluntario	1
Asesinato	4
Deserción con escalamiento	1
Id. 2.º	3
Doble matrimonio	3
Engaño	3
Fuga con escalamiento	1
Estafa	1
Falsificación de moneda	2
Falsedad	1
Heridas	21
Homicidio	22
Hurto simple	19
Id. con fractura	7
Id. en cuartel	1
Id. en sagrado	1
Incendio	2
Incesto	1
Infanticidio	3
Injurias	5
Perjurio	2
Quebranto de condena	3
Rapto	1
Salteo	37
Suicidio	1
Torcida justicia	1
Uso de armas	3
Vagancia	1
Violación	5
	202

N.º XV.
Valor del hurto.

Término máximo	3,000
Mínimo	1
Medio, incluyendo solamente los delitos contra la propiedad	121 17
Se ignora	6
Valor total hurtado o robado según cálculo	14,419 50

N.º XVI.
Penas impuestas a los reos.

Penitenciaria de

2 a 3 años	4
3 a 4	4
4 a 5	3
5 a 6	6
6 a 7	11
7 a 8	
9 a 10	5
10 a 12	5

Presidio.

A más de un año	19
De 1 a 2 años	39
De 2 a 3 "	25
De 3 a 4 "	3

Prisión simple.

A más de un año	6
De 1 a 2 años	8
De 2 a 3 "	1
De 3 a 4 "	1

Casa de corrección.

A 2 años	1
A 5 "	1
Destierro	1
A azotes	22
Palos	3
Muerte	5
Costas	1
Vergüenza pública	3
Suspension	1

N.º XVII.
Reos indultados.
PENAS.
Delitos.
Deserción segund.

Departamento de Lautaro.

Caja de fondos de propios.

D E B E.

Saldo del mes próximo pasado	291 78

<tbl_r cells="2" ix="3" maxcspan="1" maxrspan

Aviso. — Por el Juez de 1.^a instancia del Departamento de Talcahuano, se ha señalado el doce de junio entrante, (a las doce del dí) para el último pregón i remate, de un sitio situado en aquél puerto, con tres frentes, perteneciente a la testamentearia del fallecido D. José M. Hurtado. La tasación, i condiciones del remate se encuentran en la oficina del escribano de Talcahuano, don Felipe Mesa con precisiones que el mínimo de la subasta se hará por los dos tercios de su tezón.

Concepcion, mayo 23 de 1860.

1259—3 v.

POR DECRETO del Juzgado de Letras fecha 16 del presente, se ha señalado para el último pregón i remate de los bienes de la testamentearia de D. Fernando Palomino, el dia 28 de mayo o las doce del dí. Los que se interesen pueden ocurrir a la oficina del escribano D. José de los Dolores García, donde se impondrán de su tasación i demás pormenores.

Concepcion, mayo 16 de 1860.

1257—3 v.

Joyerías finas de oro

a la última moda i recién llegadas de Europa, re-sintiendo no medias tallas, dormitorios, sortijas i coronas, i también algunos relojes ingleses i alemanes, (de ancla) oro de SUPERIOR calidad, i también otros enchapados (también de ancla) de menor valor, a precios sumamente baratos, vende

ALFONSO DENEKEN.
Calle de San Martín, N^o 59, esquina encorada con la tapia de San Agustín.

1257—1 m.—Mayo 19.

Aviso judicial.

Por decreto del Juzgado de Letras de esta provincia, fecha 18 del presente, se han mandado dar los pregonos de la lei, a los propietarios pertenecientes al concejo, formado a los bienes de D. Francisco José Rio, que constan en dos casas ubicadas en esta ciudad en la calle Linceyan, i un fondo rústico llamado "Tauri" ubicado en el departamento de Concepcion; por las tasaciones i demás pormenores, ocurrán a la oficina del Señor García, donde se encuentran sus antecedentes.

Concepcion, mayo 18 de 1860.

1257—3 c.

Interesante.

Se atienda la oficina denominada de las Monjas, está en la Subdelegación de Palomas, tiene cerca de mil cuadras de terreno, casas, villa, animal i vacunas, ovejones i chanchas; el que se interese, presentando mis buenas garantías, puede verse con el que suscriba.

JOAQUIN UNZUETA.

Síndico.

Aviso.

SE SUPUESTA a las personas que usan el nombre de *Monasterio de Trinitarios* de esta ciudad, presentar a juzgar sus rédiles vendidos a la brevedad posible. El clérigo al que no se le quieren despedir, para hacer sus pagos, me ponen en el deber de quererle si no lo verifican dentro de hasta el 15 del entrante.

Concepcion, mayo 19 de 1860.

JOAQUIN UNZUETA.

Síndico.

¡Ganga!!

El que quiera cecina casi de valde, véase con el que suscribe, en el almacén del Señor Lawrence.

ALBINO CRUZAT.

1257—3 v.—Mayo 19.

Aviso.

¡Se ha salvado de las garras! La persona a quien le hayan robado un maletín de plata, puede verse con Pablo Muñoz a quien se lo habían ido a vender, i sospechando fuése robado lo devuelvo, diciéndole al que lo vendía que viniese el dueño que lo mandaba, i no habiendo comparecido hasta ahora, avisa a su propio dueño, pase a la sastrería de D. Albino Espinoza, a dor todas las señas i la época en que le fué robado i le será entregado debiendo pagar este aviso.

Concepcion, mayo 16 de 1860.

1256—h.

Al público.

SE VENDE o SE ARRIENDA por precios moderados, el molino "Estrella del Sur" i una bodega en el Tomé, muy extensiva a propósito para toda clase de depósitos: tiene además una casa de habitación para una numerosa familia; para tratar véanse en el Tomé con Agustín Martínez i en ésta con

FRANCISCO RODRIGUEZ.

Concepcion, mayo 15 de 1860.

1255—6 m.

ATENCION!

Los tenedores de vales de trigo de la bodega que fínes fui de la sociedad extinguida de Martínez Hermanos, deben sacar pronto la estima, pues he como tres años que se hizo el depósito i pueve echarse a perder.

1255—1 m.—Mayo 19.

VICENTE DEL POZO.

1255—3 v.

Al comercio.

Comiendo presentar los muchos fraude que meten con la circulación de vales en blanco, será muy conveniente que los comerciantes de esta plaza, se abstengan de emitirlos.

1255—3 v.—Mayo 19.

Aviso Editorial.

Es encusado advertir al público que los comunicados de interés general, cualesquier que sea la materia de que traten, se insertarán gratis en el *Correo del Sur* exigiéndose solamente, en caso de responsabilidad, una fianza de persona residente en Concepcion.

IMPRESIONES.

Las impresiones de todo género que se trabajen en la imprenta, se harán a precios convencionales.

ATUORES.

Se avisa al público que ha recibido del Perú un cargamento de azúcar de las claves siguientes:

Mosquada del Perú,
Blanca en panes,
Chacacha en panas.

Talcahuano, mayo 15 de 1860.

TOMAS MACGRATH.

1255—1 m.

Aviso.

JUAN LABADIE i MANUEL MERINO, avisan al público, que han trasladado su establecimiento de mochilería i tapicería frente al cuartel de policía, calle de Rengo.

Concepcion, mayo 12 de 1860.

1254—15p.

A los ELEGANTES de Concepcion.

En la Pelequería Francesa de ésta, se ha recibido por el último vapor un completo i selecto surtido de perfumería. Entre los artículos recibidos por la primera vez en Concepcion, figura una exquisita variedad de *estuches de agua de olor* llamados Extractos de Soferino, Magenta i de los Suavos.

Elegantes peniques i penquistas, aprovechad esta excelente oportunidad, para proveerse de algunos artículos de perfumería; pues que ellos constituyen uno de los principales elementos de la Galantería i del buen gusto.

Concepcion, mayo 12 de 1860.

1255—15p.

GRAN BARATILLO EN TALCAHUANO.

Se venden las existencias del muy conocido almacén de don Guillermo Magree. Dichas existencias se componen de vinos, licores, cigarros i una gran cantidad de varios otros artículos.

Por más por menores ocurrán a dicho almacén.

Talcahuano mayo 10 de 1860.

1255—8 v.

SE AVISA que el 27 de abril último i ante el escribano de Talcahuano don Felipe Mesa, se otorgó una escritura, en la que consta que Doroteo Cabrera vendió a don Cecilio Zamora un terreno i casa con sujeción a un viento de 1000 pesos, formando en el fondo como una especie de corral, i que el viento se divide en Concepcion, en el borde de la alameda vieja i estruendos de aquella población, que linda con el costado del Norte i Puebla con sitio de Mercedino Melillo i esquina d—don Pedro Herrera, por la Travesía con sitio de Pioquinto Henríquez i el de unos Moyas, i por el Sur con sitio de Juan Ruyas. Para los efectos de lo dispuesto en el art. 35 del Reglamento del Conservador, se publica el presente.

Talcahuano, mayo 1^a de 1860.

1249—15 v.

Vales de la Bodega

DE DON JOSE SANTOS FERRER, PENCIO.

En la noche del 25 de abril, después del asesinato de Miguel Seguel i la mujer de éste, en las inmediaciones de Chillán, le han robado entre otras cosas, los siguientes vales:

1.º Fechado 17 de febrero del presente año, núm. 516—fanegas 3; depositado por José E. Figueroa, por cuenta de Miguel Seguel; 2.º Fechado 2 de marzo dí mismo año, núm. 810, fanegas 1, depositado por Justo Fontebella, por cuenta del mismo Miguel Seguel; 3.º Fechado 28 de marzo, núm. 1396, fanegas 40, depositado por José N. Benegas, por cuenta del mismo Miguel Seguel; 4.º Abril 18 del mismo año, núm. 1512, fanegas 33, depositado por José N. Benegas, por cuenta de Miguel Seguel, i más otros vales de diferentes bodegas que signan el número i cantidad de fanegas de que consta.

Se previene a los compradores de trigo, tener mucho cuidado en rehusar los referidos vales i también de la persona que trate de venderlos.

Al público. — Se ha salvado de las garras!

La persona a quien le hayan robado un maletín de plata, puede verse con Pablo Muñoz a quien se lo habían ido a vender, i sospechando fuése robado lo devuelvo, diciéndole al que lo vendía que viniese el dueño que lo mandaba, i no habiendo comparecido hasta ahora, avisa a su propio dueño, pase a la sastrería de D. Albino Espinoza, a dor todas las señas i la época en que le fué robado i le será entregado debiendo pagar este aviso.

Concepcion, mayo 16 de 1860.

1256—h.

Al público.

SE VENDE o SE ARRIENDA por precios moderados, el molino "Estrella del Sur" i una bodega en el Tomé, muy extensiva a propósito para toda clase de depósitos: tiene además una casa de habitación para una numerosa familia; para tratar véanse en el Tomé con Agustín Martínez i en ésta con

FRANCISCO RODRIGUEZ.

Concepcion, mayo 15 de 1860.

1255—6 m.

ATENCION!

Los tenedores de vales de trigo de la bodega que fínes fui de la sociedad extinguida de Martínez Hermanos, deben sacar pronto la estima, pues he como tres años que se hizo el depósito i pueve echarse a perder.

1255—1 m.—Mayo 19.

VICENTE DEL POZO.

1255—3 v.

Al comercio.

Comiendo presentar los muchos fraude que meten con la circulación de vales en blanco, será muy conveniente que los comerciantes de esta plaza, se abstengan de emitirlos.

1255—3 v.—Mayo 19.

Aviso.

DESDE ESTA FECHA queda en liquidación al cargo del socio D. Juan Galan, la casa que ha jirado en esta plaza bajo la razón social de Juan Galan i Ca., la que en lo sucesivo i hasta la terminación de los negocios pendientes, usará la firma de Juan Galan i Ca. en liquidación.

Concepcion, Mayo 1^a de 1860.

JUAN GALAN i CA.

1249—15c.

CON ESTA FECHA hemos formado una sociedad que jirará en esta plaza bajo la razón de Galan Hermanos; la que se ocupará de los mismos ramos de negocios que la antigua sociedad de Juan Galan i Ca.—Concepcion, mayo 1^a de 1860.

JOSE MIGUEL GALAN.—JUAN GALAN.

1249—15c.

EL CORREO DEL SUR

Quesos de Valdivia

—BUENOS.—

Por mayor a \$ 12 50 cts. qtal.

Por menor a 15 00 quintal.

Tiene a venta—

RAMON XEREZ.

Calle de Angol, casa de Don Diego Barmodes.

1248—6c.—Abril 28.

Ojo i atención!

De una cosecha de sesina el que suscribe ofrece en venta de tres a cuatro mil pesos a plazo de cuatro meses—cuajado a 14 ps—seba a 16 1/2—Grasa 20 ps. quintal.

Cauquenes, abril 18 de 1860.

FRANCISCO RAMIREZ.

1247—20p.

Aviso Judicial. — Por decreto del Juzgado de Letras, fecha 23 de marzo último, se están dando los pregonos de la lei al fondo denominado "Nitribon", situado en el Departamento de Puchón, perteneciente a la testamentearia de D. Fernando Palomino, por ejecución que hace D. Bernardo Boggiano. Los que se interesen ocurrirán a la oficina del escribano D. José de los Dolores García, donde se impondrá de su tasación i demás pormenores.

Concepcion, abril 9 de 1860.

1249—30 v.

GRAN NOVEDAD.

Se vende el fondo *Cerro Verde* de la *Pequeña Francia*, que comprende las hijuelas de la extensión que quisiere cada interesado, con festejo al pie del cerro de Talcahuano. Los que deseen tener una propiedad de mucho porvenir i cerca de la población, pueden verse con el que suscribe, apoderado del dho D. Ignacio Zárate, o bien con don M. Ramón Zárate. Están ya marcadas en el plano las hijuelas con una cuadra de frente, cada una i fondo hasta el río; sin embargo, los que deseen mayor extensión podrán tomar los otros.

MIGUEL DEL RÍO.

1258—6 m.

Aviso. — El 20 del actual me han robado

los